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上周六，国青队今年的首期集训终于告一段落，球队主教练成耀东肯定了这
一期集训的效果，认为较好地完成了之前所立下的考察新人和统一技战术思想的
目标。然而，六名队员违反队纪被开除并停赛的处罚风波，以及五场教学赛2负2平
仅取一胜的糟糕战绩，却远远盖过集训本身，在人群中引发了巨大的争议和质疑，

久久难息。

6月5日，正在上海东方绿舟基地
进行集训的U19国青队官方确认，六
名队员因在集训期间违反队规队纪
而停止随队训练。翌日，中国足协将
该六人开除国国字号队伍并禁赛半
年，他们各自所在的俱乐部随后也追
加了不同的处罚。
该六名队员分别为效力大连人的

国青队长陶强龙、来自河南建业的韩
东、此前在申花试训的旅日球员何龙
海，以及三位上港小将刘祝润、彭号和
任丽昊，他们在5月30日晚私自外出
聚餐并前往市中心饮酒，一直到第二
天凌晨才返回基地。
当天上午，国青队与申花预备队

进行了一场教学赛，下午安排了健身
房内的训练。考虑到缓解队员们的身
心疲劳，教练组在5月31日给全队放了
一天假，不少队员都已经做好了第二
天的外出计划。按照规定，球员在集训
期间若要离开基地，需要向教练组请
假，但陶强龙等人当晚并未上报行踪，
他们的私自外出被查房的教练组摸了
个正着。

违纪行为暴露后，6名队员认识到
了自己的错误，他们第一时间作了书
面检讨，有的队员甚至写了不止一次，
同时他们也找到了主教练成耀东和领
队刘殿秋，向二人表达自己的懊悔之
情，并进行了深刻的反省。然而，世上
没有后悔药，六名队员都为自己无视
纪律、冲动草率地行为付出了沉重的
代价。事发之后，国青旋即对六人作出
了停训的处罚，取消了他们跟队训练
的资格，但他们在集训期间仍需留在
东方绿舟基地自行锻炼，以保持身体
机能和健康的作息。

6月6日，中国足协针对这六名国
青队员作出了正式的处罚决定，以严
重违反国家队疫情防控规定并在队伍
内部造成不良影响为由，取消他们征
调进入中国各级国家男子足球队的资
格，禁止他们参加中国足球协会举办
的比赛六个月（2020年6月1日起至
2020年11月30日止），并且责成相关俱
乐部对六人进行批评教育并做出进一
步处罚。
正值疫情期间，国青队员的私自

外出还给球队带来了
防疫方面的隐患。在公告
中，中国足协不仅针对六名
队员作出了处罚，同时也责
成U19男足国家队就落实疫情防
控工作不严的情况做出深刻检查，
并吸取教训，防止此类情况再次发
生。

在足协开出罚单之后，球员所在
的俱乐部也陆续公开了各自的处罚决
定。陶强龙所在的大连人率先开刀，宣
布将其下放预备队，停发工资并罚款
30万元，同时表示若其再犯将被开除。
随后，河南建业对韩东追加了下放预
备队、禁赛期间停发工资以及罚款20
万元的处罚。上海上港也表示在即日
起对刘祝润、彭号和任丽昊三人作出
停赛、停训、停薪的三停处罚。
同样的，三队都要求各自的球员作

出深刻检讨，并让全队引以为戒。至于
之前在日本留洋，目前暂未加盟国内球
队的何龙海，虽然除足协罚单外并未受
到追加处罚，但他个人未来的发展也因
此蒙上了一层阴影，签约申花成疑。

陶强龙等人深夜私自外出的违纪
行为很快被全队知晓，球队随后进行
了一些会议和警示教育，并搭配一些
措施上的补足。
“运动员出现这种情况，我觉得

不能简单地去批评。”主教练成耀东
并不希望看到这些队员们被“一棍
子打死”，“没和球队请假就出去肯
定是不对的，因为我们球队是有规定
有纪律的。但年轻人毕竟还年轻，在
可控的范围里面，如果队员也深刻认
识到错误，我相信大家也愿意以教
育为主。”

在谈及对这六名球员的处理办
法时，成耀东表示希望能给年轻队员
们改过自新的机会，“我们会严肃处
理这件事情，但肯定以让他们改正为
基础，让他们认识到这个事件的严重
性。我们不太希望给这些球员有太大
的影响。”

在成耀东看来，这个年龄段的球
员正处于从青年队到成年队的过渡阶
段，这一时期，无论思想品德教育还是
自身价值观的建立，都极为关键，“我
们的年轻队员，特别是在这个年龄段，
他们的三观还都没完全成型，但即将
踏入职业层面，他们的思想可能会有
很大的波动和变化。”
年轻球员的管理，是国青队长期

面临的难题。此前在成耀东执教U19国
青期间，申花小将周俊辰也曾因“比赛
态度消极、行为散漫、无视教练要求，
且在赛后擅自外出组织聚餐”等理由
被处以取消国家队资格并禁赛一年的
严厉处罚。此番队内再出现类似的情
况，教练组或许也需要重新反思自己
的管理方式。对此，成耀东毫不避讳，
坦率地承认了自己的不足，“作为国青
队也好，他们各自的俱乐部也好，可能
在这方面的教育管理也有责任，我们

要考虑怎么去正确引导这些队员。”
在本期集训前，成耀东曾表态，球

队要紧抓思想作风工作，对球员进行
相应的教育，这也是他一贯的风格，
“来集训的时候，我们思想教育工作是
放在第一位的。我们提前像打预防针
一样，在作风和队规队纪层面上，对队
员都是有一定的交流和要求的。”只不
过，这样的管理似乎并未取得教练组
期望的成效。
无论如何，这一事件到目前已基

本尘埃落定，六名队员都受到了严厉
的处罚，但相应的，随着陶强龙这样的
主力队员被开除，国青队的实力也大
大折损，这令成耀东有些头疼，“我们
现在这支队伍是为了更充分地备战中
乙联赛而提前组队，有任何一名运动
员的非战斗性减员，对球队而言，都是
比较重的损失，让我们失去了提前备
战的意义。”

6月6日，U19国青队在争议中结束
了今年的首期集训，队员们将暂时先
返回各自的俱乐部，等候球队新的通
知。按照之前的计划，国青队或将在本
月下旬展开今年的第二期集训。随着
6名队员的离开，新的集训名单届时也
将会较本期产生较大的变化。
原地解散的当天上午，球队和南

下热身的北京人和进行了最后一场教
学赛，获得了本期集训期间的首场胜
利，由恒大小将帕尔曼江破门得分，最
终1比0战胜由一队的U21球员与试训
球员组成的“人和二队”。
在之前的集训期间，国青曾与上

港预备队、上港U19梯队、申花预备队，
以及中甲新军泰州远大预备队进行了
四场教学赛，最终未尝一胜，取得了2
平2负的战绩，这令外界越来越不看好
这支球队的前景。对此，大多数国青队
员心里也都承受着巨大的压力，在陶
强龙等六名队友违反队纪的行为被曝
光后，就曾有队员为此感到懊恼，“他
们瞎搞！现在新闻上全是这件事。关键
这个时候成绩也不是很好。”
去年“熊猫杯”赛后被对手羞辱的

场景还历历在目，亚青赛提前出局的
成绩依然深刻，但作为2024年巴黎奥

运会的适龄队伍，这支U19国青依然被
寄予了冲击奥运会的厚望。为了弥补
国际赛事和国内高水平比赛的欠缺，
球队将在新赛季征战中乙联赛，有关
方面希望能借此平台，帮助球队在各
方面都有提高。从球队层面而言，本期
集训便可以看作是对新赛季的预热和
准备。
“虽然前面几场热身赛都没有赢

球，成绩不是很理想，但我对这一次
集训的效果非常满意。”主教练成耀
东说，“这一期的主要目的是了解一
下去年没有参加世青赛和没有进入
名单的球员，希望能观察一下，看看
能不能发现一些有潜力的球员，好好
培养一下，等两三年以后在比赛中为
球队做出贡献。”
在给予了肯定之后，成耀东也对

球队现状作出了评价，和以前一样，依
然能归结于“技不如人”四个字。“我们
的青训长期存在技术能力的问题，我
们现在青少年足球的技术在亚洲范围
内已经比较落后了。”成耀东说，“我们
接下去的主要任务是提高球员的技
术，这肯定是有难度的。但因为我们备
战得比较早，我相信通过这三年左右
的时间，最后能有一个好的成果。”

本版撰稿 本报记者 徐杨一凡

“球员技术在亚洲落后”
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满意训练成果，但成耀东也看到了问题———


